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КО ДНЮ ПОЖИЛЫХ ЛЮДЕЙТТы со мной, мое поле…ы со мной, мое поле…

В номере газеты от 28 сен-
тября 1971 года публикуется 
обозрение на тему уборки 
картофеля под красноречивым 
заголовком «В надежде на 
лопаты». Машинный парк кол-
хозов и совхозов республики 
за последние годы значительно 
пополнился картофелеубороч-
ной техникой, пишет автор. 
Однако ее признают далеко не 
во всех хозяйствах, несмотря 
на очевидные преимущества 
ее использования. К примеру, 
в Аликовском районе из 25 
хозяйств копалки в ходу лишь 
в 5-6, в остальных ставка 
делается на лопаты. 

Тому есть вполне понятное 
объяснение: при ручной уборке 
клубней людям начисляется до 
10 процентов от собранного 
урожая. Отметим, что в те 
годы на селе был избыток 
рабочих рук, и руководители 
хозяйств просто вынуждены 
были как-то занять людей. В 
том числе и ценой ослабления 
механизации работ.

В. КРЫЛОВ.
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СПРОСИМ У СПЕЦИАЛИСТОВ

Где можно проверить, реальное ли раз-
решение на ввоз рыбопродукции, вы-
данное фирме? В. ГАНЗУЛЯ.

Уважаемая Вероника Андреевна! Инфор-
мация о всех выданных разрешениях или 
отказах на ввоз подконтрольных госветнадзору 
грузов на территорию Российской Федерации 
содержится в автоматизированной системе 

«Аргус». Подлинность разрешения на ввоз 
рыбопродукции, выданного фирме, вы може-
те узнать в органе управления ветеринарией 
субъекта Российской Федерации или в тер-
риториальном Управлении Россельхознадзора. 
Доступ к системе «Аргус» также имеют и 
зарегистрированные хозяйствующие субъек-
ты, занимающиеся ввозом подконтрольных 
госветнадзору грузов.

Нужно ли получать письменное разрешение 
главного государственного ветеринарного ин-
спектора РФ или его заместителя при ввозе 
охотничьих трофеев на территорию РФ из Мон-
голии, или такое разрешение не требуется при 
наличии ветеринарного сертификата (трофеи, 
не прошедшие таксидермическую обработку 
и состоящие из шкур и рогов)? 

О. АЛЕКСАНДРОВ. 
Ввоз на территорию Российской Федерации чучел 

всех видов животных и рыб или их фрагментов, 
прошедших полную таксидермическую обработку, 
осуществляется без ветеринарных сертификатов и 
разрешений на ввоз при условии предоставления 
документов, подтверждающих их приобретение в 
розничной сети. Ввоз охотничьих трофеев, не про-

шедших таксидермическую обработку осуществляется 
в сопровождении ветеринарного сертификата и по 
разрешению на ввоз главного государственного ве-
теринарного инспектора Российской Федерации. В 
связи с возникновением на территории Монголии 
ящура, указанием от 14.09.2010 г. № ФС-НВ-2/11408 
Россельхознадзором введены временные ограничения 
на ввоз в РФ с территории Монголии восприимчивых 
к ящуру животных, животноводческой продукции без 
термической обработки, кормов животного происхож-
дения, технического сырья и изделий, не прошедших 
в ходе изготовления стерилизационной обработки, 
полученных от убоя животных восприимчивых к 
ящуру животных, оборудования для их содержания, 
убоя и переработки, бывшего в употреблении, в том 
числе и охотничьих трофеев в виде шкур и рогов, 
не прошедших таксидермическую обработку, от вос-
приимчивых к ящуру животных. 

Какое все-таки душевное на-
слаждение общаться с такими 
людьми: цельная натура, 
железный характер, острый 
ум, человеческое обаяние… 
Как говорил поэт, «гвозди бы 
делать из этих людей». Ну а 
что такое 88 лет? Всего лишь 
возраст.

Главной в жизни Героя Со-
циалистического Труда Евлалии 
Ивановны Васильевой была, без-
условно, работа. Даже на мой 
вопрос, что делать человеку, 

чтобы в итоге понять – жизнь 
прожита не зря, она ответила 
так: «Выбирать профессию с 
самого детства, с 1-2 класса, и 
развивать это направление. Если 
человек любит свое дело, он и 
пользы больше даст, и сам будет 
доволен. А не так, как сейчас, 
когда многие подают заявления 
сразу в несколько институтов, 
потому что им безразлично, где 
учиться».

Е. Васильева свое дело нашла. 
После окончания сельхозинститу-
та ей, по общепринятым понятиям, 
сильно повезло – направили не 

в деревню, а в аппарат уполно-
моченного Госплана СССР по 
Чувашии, где девушка проработа-
ла агрономом-контролером около 
четырех лет. Однако когда ЦК 
партии объявил призыв к специ-
алистам сельского хозяйства идти 
на производство, она, несмотря 
на яростные протесты родных и 
знакомых, отправилась агрономом 
в спецсельхоз по многолетним 
травам. Проработала там почти 2 
года. А после начала кампании по 
укрупнению колхозов Васильеву 
перевели в спецсельхоз имени К. 
Ворошилова Яльчикского района. 
Там за 12 лет она, выражаясь 
современным языком, сделала 
сногсшибательную карьеру. 

Работала агрономом на из-
нос под руко-
водством такого 
же фаната своего 
дела председате-
ля колхоза Ва-
силия Зайцева. 
В итоге с 1950-
го по 60-е годы 
колхоз трижды 
укрупнялся за 
счет присоеди-
нения соседних 
отстающих хо-
зяйств и стал 
самым крупным 
в Чувашии, при 
этом с высокой 
культурой зем-
леделия и животноводства. 

Это было многоотраслевое 
хозяйство с крепкой экономикой 
и развитой социальной сферой. 
Хозяйство занималось очень 
кропотливым, но доходным се-
меноводством зерновых, много-
летних трав, картофеля, овощных 
культур, кормовой свеклы. Очень 
выгодно было выращивать коно-
плю, причем нескольких сортов. 
Южную коноплю, которая дости-
гала 3-4 метров высоты, убирали 
вручную – не было специальной 
техники. 

Был здесь и современный 
агрономический кабинет со всем 
лабораторным оборудованием, 
действовал метеорологический 
пункт, имелись опытные участки. 
Колхоз стал опорно-показатель-
ным хозяйством по земледелию. 
Овощеводы даже выращивали 
скороспелые сорта арбузов и дынь. 

Весь этот отнюдь не полный 
перечень достижений колхоза – 
по сути рассказ о смысле жизни 
Евлалии Васильевой. Она стала 

известной личностью не только 
в своей республике, но и в Со-
ветском Союзе, не раз лично 
общалась с Никитой Хрущевым, 
была избрана депутатом Верхов-
ного Совета СССР четвертого 
созыва. Неудивительно поэтому, 
что ей предложили должность 
замминистра сельского хозяйства 
Чувашии. 

Думаю, не подлежит сомнению, 
что и на этом посту она выклады-
валась полностью. Но на пенсию 
ушла ровно в 55 лет – «чтобы 
уступить дорогу молодым». Прав-
да, позже все-таки поддалась на 
уговоры и вернулась на работу, 
но на другую должность. 

– Мне, как и всем настоящим 
аграриям, очень тяжело видеть, 

в каком провале 
оказалось сель-
ское хозяйство. 
Но будем на-
деяться на луч-
шее будущее. 
Без этого никак, 
– сказала мне 
человек-позитив 
Евлалия Иванов-
на Васильева.

Кстати, эта 
женщина хоть и 
была всю жизнь 
погружена в ра-
боту, как мож-
но понять, была 
очень счастлива и 

в личном плане. «Я благодарна 
судьбе за то, что мне посчастли-
вилось поработать с талантливым 
самородком, большим знатоком 
земледелия и людей, Человеком 
с большой буквы во всех отно-
шениях Василием Васильевичем 
Зайцевым». Как вы думаете, о 
ком это она? О собственном 
муже. При том, что замуж за него 
вышла, «взяв», как говорится, с 
семью детьми, вопреки серьезному 
сопротивлению отца. Приняли ее 
спокойно – старшие уже все по-
нимали, а младшим нужна была 
мама. Да раньше люди мало, что 
называется, «заморачивались» на 
личных переживаниях, не ведая, 
что такое депрессия, – не до того 
было, просто жили. 

Сейчас у Евлалии Ивановны 
9 внуков, 9 правнуков и даже 
1 праправнук. Когда вся семья 
собирается вместе, вот это 
шум-гам, кутерьма! Только по-
хорошему позавидовать остается 
такой старости.

З. ШИТЛАЕВА. 

Родилась в деревне Юнга Моргаушского района шестым 
ребенком в семье. Отец учился в учительской семинарии, 
а перед революцией окончил еще и духовную, был свя-
щенником. Из-за этого, чтобы избежать репрессий, семье 
пришлось бросить родное гнездо и скитаться по чужим 
углам. Первое собственное жилье появилось у Васильевой 
только в 40 лет. В этой квартире она живет и по сей день.

Я благодарна судьбе 
за то, что мне посчаст-
ливилось поработать 
с талантливым са-
мородком, большим 
знатоком земледелия 
и людей, Человеком 
с большой буквы во 
всех отношениях Ва-
силием Васильеви-
чем Зайцевым.

ПРИВЕТ 
С «ОРБИТЫ» 
В адрес главы администра-
ции Моргаушского района 
Ю. Иванова пришло письмо 
от именитого земляка В. 
Вастрюкова.  

Вот что он пишет: «Ува-
жаемый Юрий Александрович! 
Мне приятно, что Моргауш-
ский район пережил прошло-
годнюю засуху, перевыполнил 
взятые весной обязательства 
по получению урожая в этом 
году! Труженики села славно 
поработали, чтобы природа в 
этом году вернула за тяжелый 
прошлый год. Что касается 
моих работ и моих коллег, 
запущен метеорологический 
спутник «Электро-Л», 19 
августа ракета «Зенит-ЗФ» 
вывела в космос спутник 
«Электро-Спектр», на котором 
находился радиотелескоп «Ра-
диоастрон». Наши приборы на 
обоих спутниках работают в 
штатном режиме».

Варсонофий Федорович,  
создатель космической техни-
ки, заслуженный конструктор 
России, родом из деревни 
Шешкары. Трудовая деятель-
ность в НПО «Полюс» на-
чалась с создания контроль-
но-испытательной аппаратуры 
для предстартовой подготовки 
полета Ю. Гагарина. «По-
люс» изготавливает сложные 
технологические изделия для 
многих космических аппара-
тов, участвует в создании и 
развитии ракетно-космических 
программ. Участвовал в созда-
нии РКК «Энергия-Буран», КА 
«Алмаз», «Венера», «Астрон», 
«Луноход-1», КА «Глонасс». 
За два года с начала своей 
трудовой деятельности он стал 
ведущим конструктором, затем 
начальником лаборатории, на-
чальником конструкторского 
бюро НПО «Полюс», расска-
зывает сайт районной адми-
нистрации. Живет в Томске.

В. КРЫЛОВ.

ЗЕМЛЯКИ 

Консультировали специалисты Россельхознадзора по Чувашии.
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